

## DIARIO DE MEXICO.

Del Lunes 21. de Octubre de 1805.

*Santa Ursula y Compañeras, Virgenes Martyres. Q. H. en  
Santa Isabel.**Enigma.*

¿Que cosa será posible  
A creerla con certeza  
Que es verdad, y su firmeza  
Es mentira y bien visible?  
Parece cosa imposible  
Ser mentira y ser verdad;  
Pero no es impropiedad,  
Verdad y mentira es clara,  
Y por ser cosa tan rara,  
Es mentira y es verdad. (1)

*Los talentos naturales.*

Los padres no debian inclinar á sus hijos á otra profesion mas que á aquella á que su genio les conduce. Apenas la razon empieza á obrar en los niños, debian estudiarse sus inclinaciones por los que tienen obligacion de dirigirles. Este descuido tiene llena la sociedad de miembros inútiles, por haberlos hecho adoptar destinos contrarios á los que se adherian: Y la experiencia nos ha hecho ver, que por haber seguido muchos aquella senda á que la inclinacion les arrastraba, no han necesitado mas que de su talento natural para ser en sus profesiones dignos objetos de la fama, antes de acabar de adquirir con el estudio y la practica á fondo el conocimiento de ellas, Tournefort nació Botanico, Pascal Geometra, Racine y Lope Poetas; Alexandro conquistó la Asia á los 20 años: Carlos XII. á los 18. se apoderó de Polonia y Saxonia. El gran Condé á los 21. ganó la famosa batalla de Rocroi. Los talentos naturales para ser consumados en la profesion que adoptan, necesitan la mitad menos de estudios que los que la abrazan sin un suficiente discernimiento ó con disgusto. F. P.

*Sigue el Soñador.*

Hace muchos años que me aconteció esto, y no dejó de admirarme, sin que me satisfaga lo que trae Muratori, ni quanto he leído

---

(1) Se dará la solucion

do sobre la fuerza de la fantasía. ¿Y á que viene todo eso dirá V. ó los lectores, si tiene á bien insertarlo? A eso voy: á que deséo que algun buen filosofo me descifre este enigma, ó misterio, y me ha movido á escribirlo otro sueño que acabo de tener un dia de estos, mas singular aun, que voy á referir en substancia pues se me ha quedado más impreso que el sermón.

Soné que arrebatado de un remolino de viento, tropezé en un globo aerostático, y cogiendome por los pies dos hombres que iban en su barquilla me sentaron en ella, me serenaron del susto, y buelto en mi, me divertieron con una amena conversacion, y con algunas observaciones que iban haciendo sobre los varios objetos que se presentaban á nuestra vista. Mas de un dia habriamos corrido por las regiones etereas, ya con frio, ya con calor, ya subiendo, ya bajando, ya comiendo, y ya bebiendo, pero sin dormir, quando digeron mis libertadores *alli está, bajémos*, y tirando del cordón de una bálbula espulsiva de gas, ibamos descendiendo con prontitud, pero sin precipitacion, de modo que á corto rato nos apeamos en una vasta llanura junto de un velocifero, que luego ocupamos, y echó á andar con una celeridad increíble. Pasamos por diferentes pueblos grandes, pequeños, y medianos, muy diversos en la forma de los edificios, muy varios en los trages de sus habitantes. Comimos en unos, dormimos en otros. Aqui bailabamos, alli entrabamos en un templo, y acullá en un adoratorio de idolos.

Yo iba tan absorto con lo que me pasaba, que no me atrebia á chistar, hasta que al fin me resolví á preguntar, Señores ¿á donde me llevan Vds. por que á lo que yo entiendo, hemos andado muchas leguas por el aire, y por la tierra, y estamos muy distantes de mi país? Asi es como V. lo dice, contestó el uno, pero vamos, ya á entrar en la mejor ciudad del mundo: por verla hemos emprendido este viaje, que V. hace por la casualidad de haver tropezado con nosotros. En efecto á pocos instantes fuimos entrando por una dilatada calle de arboles en una gran poblacion, cuyo nombre parecia de la nomenclatura quimica, y se me á olvidado. Habia en ella cosas buenas, medianas, y malas: todo lo fuimos viendo, observando, y apuntando, y aunque me acuerdo de muchas, no diré ninguna de las ultimas, por que en todas partes hay, sino algunas de las segundas, y de las primeras por no ser pesado.

La primera que nos enseñaron fue el principal de los paseos, reducido á diversas calles de arboles en diferentes direcciones cercado con unas pilastras sencillas, y balaustres, ó berjas de madera de una á otra, un poyo de manposteria en su contorno para asientos. La primera calle de arboles la ocupaban dos filas de coches en forma

ma de rosario, que caminaban encontradamente, con mas, ó menos ligereza en proporcion de los que habia. Su movimiento continuo, y el ruido sordo que hacian en el total, desvanecia á los que fixaban la vista en ellos, y su no interrumpido cordon incomodaba, ó impedía á la gente de á pie el paso para el centro del paseo, en que habia una fuente grande con algunos adornos, y juego de aguas. Algunos soldados bien colocados cuidaban del orden de los coches, y de la tranquilidad, pero nos informó un caballero muy cortés, que se trataba de mejorar aquel punto de reunion, de recreo, y de desahogo de los ciudadanos. Los dias de fiesta no habrá coches de puertas adentro, ni se permitirá entrar descalzos, ni persona que no vaya con una regular decencia. Habrá otro balaustrado interior, en cuyo recinto no podrá entrar ningun hombre de capa, capote, cabriolé, citoyen, ni otro tanto semejante, aunque no se excluirá á los que se presenten con pantalon, y fraque, bolante ó chaqueta. En el centro que se adornará con plantas de flores, y demás adornos propios de los jardines, habrá una magnífica glorieta, en que cada dia festivo tocará la musica de un regimiento: tendrá abundancia de asientos, ó canapees de jaspes, estará circumbalado de balaustres de fierro, y solo tendrán entrada en él las personas que vayan en cuerpo, esto es, las señoras sin mantillas ni basquiñas, y los hombres á lo militar, á excepcion de los eclesiásticos que podrán ir con sus habitos, ó de abates. Este departamento no se abrirá los dias de labor, y en los clasicos en que se celebran los dias, ó años de los soberanos, y los del primer gefe, se pondrá en él una gran orquesta, y se colocarán en la segunda division todas las musicas, que tocarán alternativamente.

Este pensamiento se pondrá pronto por obra con motivo de que la ilustre esposa del Gefe que nos gobierna, á mas de su recomendable persona (no quiero alabar en particular sus facciones, por que no parezca que me subo á mayores) es sumamente afable, y sin faltar en nada al decoro de su elevada situacion, es muy jovial, y tratable, y considera justamente que comunicará, y generalizará estas apreciables dotes, haciendo que las demás se acerquen á su agradable trato en un punto tan propio para la sencilla sociabilidad.

Una de las cosas que indagaron con mas curiosidad mis aerostatico-velocifero-conductores, fuè el estado de la literatura del pais, y para ello fuimos viendo los establecimientos que lo acreditan á *priori*. Recorrimos varios educatorios, y el gran liceo: tengo muy presentes todas sus reglas, metodos, planes, enseñanzas, actos publicos, y grados; pero los omito por que coinciden mucho con nuestros establecimientos, y en algunas cosas creerian mas de quatro que era critica, y no sueño, y así diré solo el plan de estudios, que mis viajeros dijeron que

es-

establecerian en el gran liceo, acomodandose á sus rentas, y dotaciones, pero lo pondré otro dia por que ya estoy cansado de escribir.  
S. C.

*Aviso.* El Domingo 13 de este mes se vacunaron en el quadrante de San Miguel 43 niños de ambos sexos, esta operacion se repetirá el martes 23 desde las nueve y media á las once. Se avisa oportunamente para que los padres, que gusten, lleven á sus hijos, en la inteligencia de que se hace graciosamente.

*Encargos.* Se solicita comprador para dos casas entresoladas de vecindad con siete quartos cada una, tres accesorias, la fabrica de mampostería, situadas en la villa de nuestra Señora de Guadalupe, pertenecientes á Don Rafael de Ortega vecino de dicha villa, donde contestará y manifestará su abaluo.

En el pueblo de Tula buscan una ama de llaves para la casa del Teniente, quien quisiere acomodarse que ocurra á la casa número 8 de la calle de la cerca de Santo Domingo: y al mismo tiempo un mozo hombre de bien y no mal servicio encarga en esta capital conveniencia, si alguno lo huviere menester ocurra á la casa citada arriba donde se le avisará.

Si alguna persona necesitare de sujeto medianamente instruido en negociacion de minas, fundiciones de metales, ó por beneficio de azogues, puede ocurrir frente la estampa de la Concepcion número 12 dará sujetos que bonifiquen su con-

duña.

En la calle del Bautisterio de Santa Catarina Martir número 3 se venden las estampas de la estatua equiestre de N. C. M. colocada en la plaza de armas, á dos reales en papel de marquilla y á real en el papel comun, casa de D. José Maria Montes de Oca.

*Perdida.* La persona que tenga un reloj de plata inglés montado en diamante, sobrecaja de carei, guarda polvo sobre dorado, con una muñequita venus, Hings, & Evans, núm. 5976, ó sepa de su paradero, ocurra al callejon de la Santa Veracruz núm. 1. se dará su allazgo, D. P. Y.

Quien supiere de un terciado ó cutó con guarnicion de plata y bayna con brocal, y contera de lo mismo, la oja tiene grabado de letra lo siguiente: sirvo á Don Juan Miguel Azcarate, que ocurra á la calle de Balbaneda, en el cajon que está junto al núm. 11. que se le dará su allazgo.

En la sociedad junto á Santo Domingo, se le perdió á D. Juan Baatista Rousset un paragua verde perteneciente á D. Juan Govantes de Ledesma, meritorio del Real Tribunal de Cuentas, el que suplica al que lo hubiere hallado ocurra al dicho Tribunal, donde se le dará su allazgo.

El Viernes 25. se hace el sorteo de la real loteria.